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ВАРДАНЯН МГЕР ГАГИКОВИЧ 

ПРОБЛЕМА МОДЕЛИРОВАНИЯ СЛОЖНОЙ ЭКОНОМИКИ С ПОМОЩЬЮ  

ИНСТРУМЕНТОВ НАУКИ О ДАННЫХ 

Авотореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических наук по 

специальности 08.00.08 – «Математическое модеирование экономики».  

Защита диссертации состоится 16-го  мая 2025 года, в 1300 часов, на заседании специализированного 

совета по экономике 015 Комитета по высшему образованию и науке МНКС Республики Армения, 

действующего в Ереванском государственном университете. Адресу: ул. Абовяна, 52, 0025, г. Ереван.  

РЕЗЮМЕ 

Актуальность темы исследования. Реформы, предпринятые за три десятилетие в большинстве 

стран с переходной экономикой, в том числе в Республике Армения,  не привели к кардинальным 

структурным изменениям в экономике в соответствии с мировым технологическим развитием и 

существенному повышению уровня жизни людей. Стало очевидно, что экономическое процветание не 

может определяться исключительно ограниченным числом факторов. Различия между богатыми и 

бедными странами многообразны и обусловлены весьма специфическими факторами.  

За последние три десятилетия постепенно сформировался и в настоящее время общепризнан 

альтернативный подход к изучению экономики: теория экономики сложности, согласно которой «эконо–

мика не всегда находится в состоянии равновесия, математические расчеты полезны в экономике, 

экономическая ситуация может характеризоваться как возрастающей, так и убывающей отдачей, эконо–

мика не является чем-то данным и сформированным, а находится в процессе формирования, основанном 

на постоянно развивающихся институтах, нормативных рамках и технологических инновациях». С этой 

точки зрения экономика сложности может помочь понять развитие национальных экономик посредством 

измерений, которые фокусируются на более широком спектре факторов. Это особенно важно в контексте 

Стратегии Правительства РА на 2021-2026 годы. глубина целей, установленных программой. «В средне–

срочной перспективе повысить индекс экономической сложности с -0,39 до 0,1 балла и создать основу 

для вхождения в число 30 стран с высокой экономической сложностью в течение 10 лет».  

Таким образом, речь идет о переосмыслении проводившейся до недавнего времени экономической 

политики в свете новой парадигмы экономики сложности, что определяет важность исследований в этой 

области с точки зрения изучения сложных экономических систем и механизмов их функционирования. 

В экономике становится все более очевидным, что понимание сложности предлагает новую 

научную структуру, в которой экономические системы понимаются как сложные системы, которые 

невозможно рассуждать с использованием традиционных линейных аналитических структур и мето–

дологий. Основные методологии, используемые в сложности, существенно отличаются от тех, которые 

используются в традиционной экономике. К ним относятся агентное моделирование, клеточные авто–

маты, теория катастроф, сложные адаптивные системы, интеллектуальный анализ данных, теория 

динамических систем, фрактальная геометрия, генетические алгоритмы, нейронные сети, степенной 

закон, сети без масштаба, самоорганизующаяся критичность и синергия.  

Таким образом, актуальность темы диссертации обусловлена необходимостью разработки мате–

матических моделей и методов, позволяющих описать функционирование экономики как сложной систе–

мы в условиях неопределенности. Вышеизложенное, а также недостаточная изученность описываемой 

проблемы в Республике Армения предопределили выбор темы исследования, его цель и задачи, методо–

логию исследования и структуру работы. 

Цель и задачи исследования. Целью исследования является разработка математической основы 

для анализа и моделирования сложных экономических систем на основе инструментов науки о данных. 

Были сформулированы и решены следующие задачи: 

– проанализировать и систематически представить особенности экономики сложности, а также ее 

отличительные аспекты от неоклассической экономики; 

– уточнить объем концепций и методов изучения экономики сложности, 

– проанализировать особенности теории сложности и моделирования сложности в экономике; 
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– выявить возможности и проблемы переходных экономик с точки зрения экономики сложности; 

– анализировать сложность страны и продукта, используя общепризнанные методологии; 

– оценить положение Армении и политические последствия с точки зрения экономики сложности; 

– рассмотреть подход к моделированию военных расходов в контексте теории сложности. 

Предмет и объект исследования. Объектом исследования являются сложные экономические 

системы, их структура и характеристики. Предметом исследования являются методы математического 

моделирования сложных экономических систем в условиях неопределенности и неравновесия с ис–

пользованием инструментария науки о данных. 

Основные научные результаты и новизна исследования. Данное исследование является первой 

в Армении попыткой комплексного изучения экономики сложности и ее моделирования с использо–

ванием инструментов науки о данных. Среди результатов, полученных в ходе исследования, можно 

считать новыми следующие: 

– модифицирована многосторонняя модель гонки вооружений Ричардсона на основе данных, 

содержащихся в публикациях СМИ, с применением к динамике военных расходов Армении и 

региональных игроков;  

– разработан подход к моделированию инвестиционного поведения на рынке ценных бумаг с 

учетом предположений нерационального инвестора и несбалансированного рынка в более 

широком контексте применения идей экономики сложности к разработке политики в странах с 

переходной экономикой, направленной на экономическое развитие. 

– предложен подход к моделированию экономики сложности, основанный на концепции 4W и 

понимании направлений причинно-следственных связей между переменными, имеющих 

последствия для стран с переходной экономикой и, в частности, для Армении; 

– предложена концепция повышения уровня экономической сложности Армении на основе 

многосторонней модели Питера Хавитта, которая предполагает сокращение расстояния страны 

от текущей технологической границы посредством «клубной конвергенции» и диверсификации 

в сторону сложной продукции. 

 

MHER GAGIK VARDANYAN  

THE MODELING PROBLEM OF COMPLEXITY ECONOMICS VIA  

DATA SCIENCE TOOLS 

The abstract of the dissertation submitted for pursuing degree of Ph.D. in Economics in the field of 08.00.08 - 

"Mathematical modeling of the economy".  

The defense of the dissertation will take place at 1330 on May 16th, 2025, in the Meeting of Specialized Council 

015 in Economics of the Higher Education and Science Committee of the MSCS of the Republic of Armenia, 

acting at the Yerevan State University. Address: 52, Abovyan St., 0025, Yerevan. 

ABSTRACT 

Relevance of the research topic. The reforms undertaken over three decades in most countries with 

transition economies, including the Republic of Armenia, have not led to fundamental structural changes in the 

economy in line with global technological development and a significant increase in people’s living standards. 

It has become obvious that economic prosperity cannot be determined solely by a limited number of factors. The 

differences between rich and poor countries are diverse and are due to very specific factors. Over the past three 

decades, an alternative approach to the study of the economy has gradually emerged and is now generally 

accepted: the theory of complexity economics, according to which “the economy is not always in a state of 

equilibrium, mathematical calculations are useful in the economy, the economic situation can be characterized 

by both increasing and decreasing returns, the economy is not something given and formed, but is in the process 

of formation based on constantly evolving institutions, regulatory frameworks and technological innovations.” 

From this perspective, complexity economics can help us understand the development of national economies 

through measurements that focus on a wider range of factors. This is especially important in the context of the 

RA Government Strategy for 2021-2026: "In the medium term, to increase the economic complexity index from 
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-0.39 to 0.1 points and create a basis for joining the top 30 countries with high economic complexity within 10 

years." 

Thus, we are talking about rethinking the economic policy pursued until recently in the light of the new 

paradigm of complexity economics, which determines the importance of research in this area in terms of studying 

complex economic systems and their functioning mechanisms. 

In economics, it is becoming increasingly clear that understanding complexity offers a new scientific structure 

in which economic systems are understood as complex systems that cannot be reasoned about using traditional 

linear analytical structures and methodologies. The main methodologies used in complexity differ significantly 

from those used in traditional economics. These include data science methods using traditional machine learning 

algorithms, deep neural networks and big data. 

Thus, the relevance of the dissertation topic is due to the need to develop mathematical models and methods 

that can describe the functioning of the economy as a complex system under uncertainty. The above, as well as 

the insufficient study of the described problem in the Republic of Armenia, predetermined the choice of the 

research topic, its goal and objectives, research methodology, and the structure of the work. 

Purpose and objectives of the study. The purpose of the study is to develop a mathematical basis for the analysis 

and modeling of complex economic systems based on data science tools. 

The following tasks were formulated and solved: 

– to analyze and systematically present the features of complexity economics, as well as its distinctive 

aspects from neoclassical economics; 

– to clarify the scope of concepts and methods for studying complexity economics, 

– to analyze the features of complexity theory and complexity modeling in economics; 

– identify the opportunities and challenges of transition economies from the perspective of complexity 

economics; 

– analyze the complexity of the country and product using generally accepted methodologies; 

– assess the situation in Armenia and the policy implications from the perspective of complexity 

economics; 

– consider the approach to modeling military spending in the context of complexity theory. 

Subject and object of the study. The object of the study is complex economic systems, their structure, 

and characteristics. The subject of the study is the methods of mathematical modeling of complex economic 

systems under conditions of uncertainty and disequilibrium using data science tools. 

Main scientific results and novelty of the study. This study is the first attempt in Armenia to 

comprehensively study the complexity economy and its modeling using data science tools. Among the results 

obtained during the study, the following can be considered new: 

– Richardson’s multilateral arms race model was modified based on data contained in media publications 

with the application to Armenia’s and regional players’ military expenditure dynamics; 

– a modeling approach to investment behavior in the securities market was developed, taking into account 

the assumptions of an irrational investor and an unbalanced market within a larger context of applying 

complexity economics’ insights into transition economies policymaking aimed at economic 

development; 

– аn approach to modeling the economy of complexity is proposed, based on the concept of 4W and 

understanding the directions of causal relationships between variables with implications for transition 

economies and Armenia’s case in particular; 

– а concept for increasing the level of Armenia's economic complexity has been proposed, based on Peter 

Havitt's multilateral model, which assumes reducing the country's distance from the current 

technological frontier through “club convergence” and diversifying towards complexity products. 

 

 


